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普選非必定「一人一票」

「打波」狙擊政府 當局人事不變

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）天主教香港教區日前在其

官方刊物《公教報》中「緊急呼籲」特區政府盡快就政改展

開諮詢。天主教香港教區副主教楊鳴章昨日澄清，教區並不

贊成「佔領中環」行動，也不會出席「佔中」商討日，並強

調教區「緊急呼籲」的重點，是希望香港社會在政制發展問

題上應通過溝通和協商解決，又讚揚中聯辦主任張曉明早前

到立法會午宴，展現了中央政府的善意，又呼籲香港社會在

政改問題上應繼續類似的「開放式的交談」。

楊鳴章昨日在接受無㡊電視節目《講清講楚》訪
問時強調，教區並沒有預設的特首普選方案，

教會團體更不可能參政，「如果要從政就不要做神
父，做神父就要與這些切割」，惟不參政不等同成為

「滅聲筒」，「只在象牙塔談宗教信仰」，《公教報》
日前刊出的「緊急呼籲」，是考慮到整個香港社會都
關注政改問題，為免社會陷入撕裂，影響民生，故
希望當局盡快就政改公開諮詢，以消除導致引發

「佔領中環」的一部分因素。

澄清無說「抗命」符教義

他續說，教區從沒有說過「佔中」符合天主教教
義：天主教香港教區主教湯漢樞機，以至教區日前
的「緊急呼籲」，都不鼓勵教徒參與「佔中」，更不
贊成中學生參與，故該「緊急呼籲」不單是寫給特
區政府的，同時也是寫給「佔中」發起人的：說明
即使是以「和平及非暴力」的形式進行，也不代表
行動合理，「每個人應按良知而行」。

他希望「佔中」發起人明白所謂「公民抗命」，不
單要「和平、非暴力」，而是要在訴求長期不能在正
常途徑表達才採取的行動，否則就應當透過立法、
司法制度表達不滿。

楊鳴章說：「這份聲明大家誤會了，以為只寫給
（特區）政府，其實也特別寫給他們（『佔中』發起

人），希望他們注意除非符合這幾點，否則『公民抗
命』本身是得不到（港）人支持的。」

支援教友非支援「佔中」

就他日前指教區會為因「佔中」而犯法的教徒提
供「支援」，楊鳴章引述《聖經》故事，指耶穌並沒
有遵從傳統法律要求擲死一名有罪婦女，反而是關
心她和要求她改變；倘天主教徒身處困難中，教區
不可能拍拍手說和自己無關，故他說教區會為因

「佔中」而犯法的教徒以至學生提供協助亦，是支持
教友，而非為了「佔中」行動。

對政改方案未有取態

被問及「佔中」發起人戴耀廷有意租用天主教香
港教區的屬校作為第二次「佔中商討日」的場地，
楊鳴章明確表明，教區不會參與所謂的「佔中商討
日」，「我們參加了（『商討日』），就會給人印象已
上了他們（『佔中』）的車。我們現在無任何取態，
也一直表明商討、協商是最重要的焦點，而『公民
抗命』或『佔領中環』已經是枝節」。

他又讚揚張曉明到訪立法會午宴是「伸出橄欖
枝」，展示善意，而「雙方（張曉明及反對派議員）
亦表現克制」，並呼籲香港社會應繼續類似的「開放
式交談」，通過協商「排除『佔中』的發生」。

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）由香港青年協
會主辦的《家是香港—香港集作》昨日正式啟
動，鼓勵青年在未來6個月內透過《拍出香
港》、《共融香港》、《點子香港》、《唱起香
港》，展現出青年的創意氣息。政務司司長林鄭
月娥出席主禮，並與同場的青年「載歌載舞」。
林鄭月娥在致辭時，期望港人齊心，無限延續

「努力打造更美好香港」的精神。

《家是香港—香港集作》啟動

《家是香港—香港集作》昨日假香港文化中
心露天廣場舉行啟動禮，由林鄭月娥、賽馬會
行政總裁應家柏、香港青年協會會長蔡定國、
香港青年協會總幹事王㡝鳴主禮。啟動禮以逾
200名青年舞蹈員大跳「Hip Hop」集體舞揭開
序幕，其後由香港著名組合Robynn & Kendy和
專程來港表演的美國無伴奏男子組合The
Exchange，緊接獻唱其首本名曲。

其間，The Exchange成員邀請台上的主禮嘉
賓「動起來」，林鄭月娥當然二話不說，與在場
青年載歌載歌舞打成一片，贏得全場如雷掌
聲。最後，當然不少得合唱環節，由林鄭月娥
率領全場將「家是香港」主題曲《同舟之情》
響遍維港。

林鄭月娥在致辭時首先笑言：「大家有無睇
過政務司長在台上跳舞呢？我感覺被人『賣㜴
豬仔』，但無辦法啦。我在無被預先通知下，竟
然穿上大會主題顏色，不是慣常的黑沉沉，而
是充滿動感的橙色，說明我與《香港集作》活
動是心連心。」

盼年輕人延續《獅子山下》精神

她期望年輕人透過是次活動，「多了解、多
認識、多欣賞、多關心」香港，將《獅子山下》
的精神無限延續，「《家是香港—香港集作》

活動別具深遠意義，更是有賴大家的集體努力。我相信大
家聽到《獅子山下》，就會提醒起港人共同努力打造更美
好香港，而《香港集作》正好回應『家是香港』4個主
題，包括活力香港、潮流香港、關愛香港、清新香港，期
望『獅子山下』精神再現眼前」。

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）政務司司長林鄭月娥將
於周二（7月30日）至周五（8月2日）訪問新加坡，其間會
與當地主要政府官員會面，並會趁此行參觀新加坡的社
區、旅遊、教育、房屋及文藝設施。

林鄭月娥將於周二下午離港前赴新加坡，包括與當地主
要政府官員會面，向他們介紹香港的最新發展，及促進相
互交流，並會參觀當地的社區、旅遊、教育、房屋及文藝
設施，了解新加坡在這些方面的最新發展，又會與在新加
坡生活和工作的港人會面，了解他們在當地的情況。

林鄭月娥將於周五下午返港。在她離港期間，民政事務
局局長曾德成將署理政務司司長職務。
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商務及經濟發展局局長蘇錦樑前晚深夜「探班」，參觀

了由陳德森執導、知名武打巨星甄子丹參與演出的新動

作片的外景拍攝工作。蘇錦樑指出，香港電影業有豐富

的經驗、人脈和知識，可充分把握內地市場的新機遇，

而特區政府十分重視本地電影業對香港經濟發展所作出

的貢獻，並會與業界攜手推動行業長遠健康發展。

蘇錦樑讚揚，香港擁有優秀的演員和製作人才，加上

無窮創意，以及糅合了東西方的獨特文化，令本地電影

業在國際間大放異彩。近年，香港和內地每年平均合作

攝製30套合拍片，成功開拓龐大的大中華和亞洲市場，

又強調特區政府十分重視本地電影業對香港經濟發展所

作出的貢獻，並會與業界攜手推動行業長遠健康發展。

■香港文匯報記者 鄭治祖

探 班 打 氣

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）反
對派聲言今屆政府施政困難重重，是
因為香港沒有普選。立法會主席曾鈺
成昨日在接受電台訪問時坦言，今屆
政府面對的施政困難，問題不在於政
府，而是部分人將一些社會矛盾、行
政立法之間的不協調等問題，全部歸
咎於「無普選」，令很多小矛盾變成
解決不到的「大矛盾」，而很多事件
也變得政治化，他期望特區政府盡快
與各界協商，尋求一個可以共同接受
的政改方案。

曾鈺成昨日在電台節目上，被問到
如何看待今屆政府的一些重大和長遠
政策，包括「新界東北發展計劃」、
擴建堆填區撥款等皆未能順利獲立法
會通過時指出，立法會由多個政黨及
政團組成，力量較為分散，不可能一
黨獨大，而是互相制衡的，而任何社
會的重要政策，當損害到部分人的利
益時，都會遭到強烈反對，議員要考
慮市民的反應，未必一定會支持特區
政府。

推爭議性政策應「逐個爭取」

他續說，倘特區政府再單靠建制派
「護航」是行不通的，希望當局學會
如何應對議會矛盾，尤其特區政府在
推行一些較具爭議性政策時，需要逐
個政黨爭取支持，往往遇到很大阻力
和困難。

不過，曾鈺成直言，目前很多事件
都變得政治化，並以自己初任立法會
主席時為例，他也以為只需要考慮議

會程序問題，不應作任何政治判斷，但現時回
想，這是「太天真」的看法，如決定「剪
布」，就涉及嚴重的政治後果，包括有議員向
法院提出司法覆核，及對他提出「不信任動議」
等。

批有人將問題歸咎無普選

他認為今屆政府面對施政困難，並不是今屆
政府的問題，而是某些人將一些社會矛盾、行
政立法之間的不協調，及一些政府施政的錯
失，全部歸咎於沒有普選和立法會功能界別
等，令很多小矛盾變成解決不到的「大矛
盾」，「欠缺民主制度是現時社會核心的一個
結」，這是「無可避免」的。

曾鈺成說：「其實我認為邊個做（今屆特首）
都好困難，用文藝一點的講法，叫『黎明前的
黑暗』，因為大家都正等待普選」，並相信中央
政府也看到倘未來提出的普選建議方案引來

「喝倒采」，在立法會無法通過，香港將難以管
治，故期望特區政府盡快與各界協商，尋求一
個共同接受的政改方案。

指「篩選」是假普選說法錯

就政改問題，曾鈺成坦言，任何提名程序都
是一種「篩選」，故有人聲稱「有『篩選』就
是假普選」的說法是錯誤的。

不參與「佔中」商討日 籲協商政改 讚張曉明展示中央善意

楊鳴章：教區不支持「佔中」
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香港文匯報訊（記者 鄭治祖）反對派一直聲稱，
只有「完全的一人一票」才是「真普選」，天主教香
港教區副主教楊鳴章昨日在接受電視節目訪問時直
指，普選要公平公正和負責任，但只要有足夠廣泛
代表性，不代表一定要「一人一票」。

楊鳴章在訪問中指出，選舉要公平公正和負責
任，但只要有足夠廣泛代表性，不代表選舉非要

「一人一票」不可：「現在我們也不再說一人一票，
公平公正的選舉是否一定一人一票呢？未必是，世
界上很多地方也不一定一人一票。」

吳克儉：學校不應鼓勵違法
香港文匯報訊（記者 鄭治祖）教育局局長吳克儉

昨日在一公開活動再被問及教局對「佔中」發起人
到校演講的立場時直言，所有人每日都會接觸這類
新聞，學校在要求學生討論有關問題時，首先要有
一個學習目標，其後老師和學校應安排以多元角度
的資料討論，然後讓學生建立自己的意見或看法。
他又重申，「任何可能會導致學生參與違法活動的
事情，我們都不贊成，而在學校層面也不應該安排
或鼓勵這類活動」。

協恩中學早前主動邀請「佔中」發起人戴耀廷入
校「播毒」，不少家長對此表示不滿。天主教香港教

區副主教楊鳴章在接受電視台訪問時認為，辦學團
體在收到「佔中」發起人要求到學校演講時，應諮
詢家教會或教師代表，並應考慮邀請其他意見人
士。

校內「播毒」先諮詢家長教師

楊鳴章在訪問中指，倘教會屬下的學校收到「佔
中」發起人要求到學校演講，「毋須大驚小怪」，因
為讓學生學習不同課題是一個好經驗，但學生不能
只聽片面之詞，辦學團體亦應諮詢家教會或教師代
表，並應考慮邀請其他意見人士。

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）發展局局長陳茂波近日
捲入「囤地風波」，有人聲言陳茂波應為此主動請辭或被
辭退，特區政府高層消息人士昨日向香港文匯報強調，
是次關於陳茂波的指控，旨在狙擊特區政府，「無論誰
人出任局長也會繼續被肆意攻擊」，故當局不會因個別輿
論炒作而貿然作出人事變動。立法會主席曾鈺成昨日在
一電台節目上亦批評，反對派動輒要求官員下台並不理
性，又指新界東北發展計劃是發展局的重點工作，倘由
他人代替陳茂波主理，將會是「最壞的安排」。

消息指茂波「下台」屬炒作

就坊間炒作陳茂波應「下台」的論調，特區政府高層
消息人士昨日向香港文匯報指出，有關論調純屬炒作，
政府高層經評估後認為，陳茂波辭職或調任之說均不會
發生，並強調當局從來沒有低估新界東北發展方案的難
度，亦明白未來推動工作十分艱難，但當局不會因個別
輿論炒作而貿然作出人事變動。

曾鈺成：新東北「易帥」最壞安排

曾鈺成昨日在接受電台訪問，被問及立法會發展事務
委員會日前通過「要求陳茂波辭職」的動議時直言，問
責官員需要在實戰中累積經驗，動輒要求官員下台的行
為並不理性，尤其社會上亦有支持陳茂波的聲音，又強
調新界東北發展是發展局的重點工作範圍，倘現時改派
其他官員接替陳茂波的工作，是「最壞的安排」，局長不

能領導處理也是「不可
接受」的。

他續說，對任何官員
作出嚴厲指控，都要有
事實根據，「但現實可
能是，一個人一開始的
印象給人覺得是說謊，
無論之後說什麼，別人
都認定他是說謊⋯⋯最

『論盡』的一件事，是
別人說他『擠牙膏』，
如果是一個公眾人物，
遇到這些所謂『醜聞』
時該如何應對；如果他事前有比較充分的考慮，或者效
果會好些也說不定。」曾鈺成認為，陳茂波應考慮外界
意見，坐下來一次過回應提問，詳細解釋事件。

葉國謙不認為有瀆職隱瞞

民建聯立法會黨團召集人葉國謙昨日在另一公開活動
上也強調，陳茂波已跟足現有制度申報利益，不認為他
有瀆職或刻意隱瞞，故對於反對派或提出召開特別會議
討論事件，民建聯一定不會支持，但建議陳茂波可再清
晰交代。立法會議員鍾樹根亦認同無需要再召開會議，
又批評「人民力量」聲言陳茂波不辭職就會對所有發展
局的工作進行拉布，將會破壞香港經濟的穩定發展。

波妻：弟已付購股款

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）民建聯中西
區支部昨日於上環寶湖金宴酒家慶祝21周年
會慶，民建聯副主席、行會成員李慧㠒，立
法會黨團召集人葉國謙，議員鍾樹根及中西
區區議會主席葉永成、副主席陳學鋒，中聯
辦港島工作部社工處副處長陳馥忠及署理中

西區民政事務專員陳潤民等人主禮，逾百名
嘉賓出席，場面熱鬧。眾人於台上進行切蛋
糕及祝酒儀式，並即場揭開5個印有民生議題
的心形圖，包括「西港島線通車」、「重組巴
士路線」等，承諾繼續以「真誠為香港」的
心，服務市民。

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）就
有報道指稱，發展局局長陳茂波妻子
許步明涉嫌將家族持有的古洞農地及
公司股權，出售予多年前曾經破產的
胞弟許嘉麟，質疑其經濟背景無法巨
資購股。許步明昨晚透過發展局局長
新聞秘書澄清指，她向胞弟出售持有
古洞農地股份，涉及的270萬元已經
全數收妥。

許步明日前發聲明指，她控股的
OrientExpress已經向胞弟許嘉麟出售
國萬股份，作價270萬元，但《蘋果
日報》昨日報道稱，根據破產管理署
紀錄，許嘉麟早在2002年2月獲頒破
產令，至2006年初獲解除，質疑其經
濟背景無法巨資購股。許步明昨晚透
過發展局局長新聞秘書回應指，指有
關款項已於去年10月10日、今年2月7
日、6月13日，即合約上訂明的日
子，分三期經銀行全數收妥。不過，
該聲明並無進一步解釋許嘉麟財政狀
況。

■林鄭月娥與其他主禮嘉賓載歌載舞。 彭子文 攝

■楊鳴章昨日澄清，教區並不贊

成「佔中」。 資料圖片

■曾鈺成指反對派動輒要求官

員下台並不理性。 梁祖彝 攝

■民建聯中
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慶，眾人於

台上切蛋糕

及祝酒。

莫雪芝 攝
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